

colocado en la galería de notabilidades de aquel establecimiento.

El Nuncio ha telegrafado que no puede venir por el fallecimiento de su hermano. A la procesión del Pilar asistirá el señor Castellano de uniforme. El correo de Cuba que hoy ha recibido el ministro no ha traído nada interesante.

Bolsa de hoy.—Interior 68'55. Exterior 79'50.—Amortizable, 81'10. Cajas 80, 99'90.—Cajas 90, 87'40.—Banco 392'00.—Tabacos 191'50.—Cambios París, vista 16'65.—Londres, vista 29'45.

La capa

Empiezo este artículo haciendo constar, para si no lo saben ustedes, que la capa es mi abrigo favorito, mi compañera de glorias y fatigas, el paño de lágrimas de algunas historias íntimas como inolvidables, al mismo tiempo, la encubridora de novelescas escenas que más vale ignorarlas que saberlas, y la confidente de mil travesuras amorosas y de ciertos misterios especiales y de buena ley pertenecientes a mi vida de estudiante, de poeta y de ciudadano español, que es lo más grave.

Hoy mi capa ha perdido todo su esplendor y aquel colorido castaño oscuro que valía un mundo, y que hacía poner cara de gloria á las muchachas al dar con ella ó conmigo que para el caso es igual, en el paseo ó al revolver de una esquina allá entre dos luces, que es la hora más resbaladiza para el amor, tanto en Madrid como en todas partes. Mas la pobre es ya en el día una capa que se es capa, como decía el bueno de D. Ramón de la Cruz hablando de la suya; y por esta misma razón la tengo en más alta estima. Es una amiga tan fiel! Pero dejemos á un lado historias íntimas, que por lo mismo á nadie interesan, y describamos la capa en general, ya que la vemos tan de capa caída desde algunos años á esta parte.

La capa es solamente una, en este clásico país de la olla podrida, de la guitarra, del picareasco fandango y de las renombradas pomerias; pero hay, sin embargo, la capa de tierra, que á pesar de ser la más grande, soporta diariamente nuestras pisadas y nos envuelve después de muertos en paz y en gracia de Dios; hay la capa de azúcar, que es la que utilizan los confiteros, las monjas y los golosos, que fabrican mil golosinas para ellos y para el prójimo; hay la capa consistorial que usaban muy amenudo los benditos frailes que vivían solamente para el Señor y para ellos; hay las capas del coro que son las que arrastran los canónigos y otros eclesiásticos de baja estofa; hay la capa magna, que es nada menos que la que lucen los prelados en los divinos oficios; hay la capa pluvial, que es la que ostentan los sacerdotes en las procesiones y mucho más en los entierros de aquellos que en vida trocaron la suya por el karriché; hay la capa del cielo que está cuajada de diamantes, pero que por hallarse tan alta á nadie quitan el sueño; hay la capa del rey, que sola es una en todas y una en cada teatro de por sí; hay la capa del torero, que maldita sea lo que nos hace falta, aunque muchos opinan lo contrario; hay la capa de luto que es la máscara del traje; y hay tantas y tantas capas, que sería poco menos el cuento de nunca acabar reseñarlas todas de una vez, aunque fuese á grandes rasgos. Pero la capa modelo, la truca legítima y verdadera, la más graciosa, la más juguetona, la más característica, la más novelesca, la más tradicional, la más ponderada de todas ellas, es la rumbosa capa madrileña. ¡Bendita sea de Dios, de los hombres y de las mujeres!

Ella es el alma de nuestras tradiciones, de nuestros amores, de nuestros jolgorios, de nuestras pendeñcias, de nuestras verbenas, de nuestras serenatas y de nuestros viajes; porque ella, á más de representar á nuestra patria, es á la vez nuestro abrigo, nuestra defensa, nuestra alfombra, nuestro confidente, nuestra almohada y nuestro lecho.

Ella es española de pura raza, ella es más antigua que las sentidas querellas del rey Sabio y el incomparable Romancero del Cid. Los godos ya la ostentaban en las batallas, en las calles y en los concios; pero los árabes, aquellos rambos apasionados y valientes hijos de Alkorán, le dieron algunas modificaciones tan elegantes como caballerescas á la vez, y los españoles, á pesar de odiarles á muerte, aceptaron las indicadas modificaciones y no la separaron de sus hombros, ni en la guerra, ni en

los torneos, ni en las mancebías, ni en los toros, ni en sus citas amorosas, ni en los templos del Señor.

Durante la edad media la capa no tuvo color fijo; la había de todos los colores, como los pajaros. Cada orden militar tenía la suya de por sí y cada corporación religiosa la correspondiente á su institución; y tanto la capa que ocultaba un tajante de Toledo, como la que ocultaba un hábito de mansedumbre y cristianidad, representaba el gran papel en los dramas palaciegos y sociales y en los trapicheos del amor de doña Aldonza, de María de Padilla, de Teresa de Vidaura, en Cataluña y Valencia, y de la hermosa Isabel de Segura en Aragón.

Pero cuando la capa entró en su apogeo, cuando se presentó en público poco menos que como la admiramos hoy en día, llena de riqueza, de gracia y de donaire, fué cuando España constituyó un solo reino, cuando los abnifitables señores de horca y cuchillo pasaron á la historia, cuando las provincias guardaban sus gloriosos é inolvidables municipios, y cuando el rey era uno en toda la tierra española, que acudíallaba á los monjes en nombre de la religión y asaltaba los conventos en Roma al grito de Santiago y cierra España, como si tratara de los perros sarracenos ó de las tribus americanas, que por ser bautizadas no merecían castigo.

Entonces la capa se demorizó por completo, y desde el rey al pechero la tomaron por su cuenta, sin separarse de ella todo el año. Ella llevó la inquisición á Flandes, se bañó en Lepanto, ondeó en los beseltes virgenes de América, peleó la pava en Nápoles, luchó á brazo partido en Barbarroja y regresó tenida en sangre y cargada de laureles de la batalla de San Quintín. La capa fué entonces la que veía el sombrero de Felipe II durante sus célebres y criminales amores con la princesa de Évoli. Con la capa mal prendida y la mano en el embozo galanteaba Antonio Pérez á toda hija de madre que le venía á mano, con grave escándalo de la corte y su monarca. Con su correspondiente á los Alcaldes de casa y corte pasaban la noche más en vela que velando, pegados á las rejas de los conventos y de las damas principales, en tanto que los corchetes, con la capa por escudo, se bañan con escuderos y folloños por echame allá esas pajas, á merced de las tinieblas, dado el toque de oración.

Pero cuando fué el alma, la vida, el encanto de la novela nacional, fué en el siglo de oro de nuestra incomparable poesía. Entonces llegó á la cúpula de la gloria, á la cima de la inmortalidad y se asentó en el sillón del trono haciendo las veces de mantón, pues Felipe IV no tenía ese regio distintivo en grande estima, gracias á su carácter aventurero y de artista á la vez. Ella presenció entonces las fiestas del Buen Retiro, las travesuras de Quevedo, los amores de María Calderón, los iniquos planes de Olivares, los enredos de Felipe, las glorias de Velázquez, los galanteos del Prado por la mañana, las citas á hurtadillas en las gradas de San Felipe, al agonizar el sol, los amores reales de Villamediana, las lágrimas de Alarcón, los duelos en Maravillas, los toros en la Plaza Mayor, y los enredos, teatrales, todos los domingos por la tarde y en las fiestas de guardar.

La literatura nacional le rindió culto y creó las comedias de capa y espada, reflejo de aquella época, fotografía exacta de aquellas costumbres que dieron á la escena *El acero de Madrid*, *La vergonzosa en palacio*, *La dama boba*, y *Casa con dos puertas, mala es de guardar*, en las cuales el ingenio, la gracia, la originalidad, retrataron la farsa y el sentimiento entre tapados, destapados; dueñas que cargue el diablo, padres burlados, burladores de oficio, criados delatores, alguaciles de mala sombra y moigatas de mala ley. Entonces la capa iba de picos pardos y de picos negros; á las procesiones de Corpus, á la romería de Santiago el Verde, bailaba en el Soto de la Villa y se batía en las puertas del Alcázar para servir á una dama ó por un billete de amor.

Mas pasados algunos años, haría la capa de aguantar la capa al amor, al arte, á las fiestas populares y á los lanceos palaciegos, tomó la cosa por lo serio y se metió en política. Ella promovió el primer motin que registra nuestra historia en esa tigrra de los pronunciamientos de las algaradas, de las guerras civiles desde que en defensa de sus derechos, y al verse perseguida, insultada y recortada, como su tocayo el gracioso sombrero flamenco, por tigeras extranjeras se echó á la calle el Domingo de Ramos, y trocando las pal-

mas en lanzas, se batió como buena con los guardias valonas, mandando á Esquilache á Nápoles, su país natal, y resultando de ello la expulsión de los jesuitas nada menos; haría tal vez nuestra capa de asistir á los autos de fé y de contemplar el destierro forzoso de los judíos. La capa quiso reivindicarse delante del mundo y lo consiguió á poca costa. Era ya aquello una necesidad.

La historia de la capa es nuestra historia; hoy que no representamos ningún papel en la historia de las naciones civilizadas, ella nos abandona. Nuestra gracia, nuestra originalidad, nuestra hidalguía, y nuestras costumbres nos dicen: adiós. Hoy no recorreré las más populosas ciudades aquella capa clásica del estudiante de tuna, que se tendía á los pies de una hermosura, que se arrastraba en las tabernas, que asistía á las misas de alborada, que daba la vuelta á toda España al compás de la jota aragonesa, siempre alegre, llamativa, con airesos remojinos, y llena de donaire á pesar de deshacerse á girones, pues como atestigua la propia historia, la capa del estudiante no parece un jardín de flores, sino toda Hena de retazos y volutas de diferentes colores.

Pero también se fué con la de D. Ramón de la Cruz, con la de Daoiz y Velarde, con la de D. Manuel García, con la juguetona mantilla de Agustina Zaragoza, de la Lola Montes y de la bella y artista hasta el delirio, María de Malibran.

Mas ¡ay! en nuestros días gastar capa es de mal agüero, es ser cursi para algunos, romántico para otros, tradicionalista para la generalidad, y hombre de capa parda para muchos. Llevada en buen hora al Rastro, si os estorba, aunque ella preside en los pueblos nuestros bautizos, nuestros trapicheos, nuestros raptos, nuestras bodas, nuestras fiestas cívicas y religiosas y nuestros entierros. Y vosotros, niñas de ojos negros y de mirada ardiente, morenas como la Virgen, hermosas como la Grazalema, apasionadas como Santa Teresa de Jesús, enamoradas como la Estrella de Sevilla y de corazón de oro como María de Pacheco, que aun soñais con el amor que correis á las verbenas, á los templos, entre dos luces, que os envuelve con el misterioso velo arrastrando la enlutada falda, que cuidais de las flores de vuestros balcones, que bajais á la reja cada noche y hacéis pucheritos recitando los versos de *El Trovador*, de García Gutiérrez, y leyendo *El Estudiante de Salamanca*, de Espronceda, los *Cantares*, de Trueba, y *Más novelas*, de Alarcón, reflexionad con lágrimas en los ojos que cuando no veais por esas calles de Dios la capa con sus pliegues y graciosos embozos, y el finchado y el ridículo karrié ronden vuestro barrio, vuestras relaciones habrán perdido su encanto, su misterio, su hidalguía, su atención y su dominio, y un amor frío, materializado, ridículo glacial con carta de naturaleza extranjera pisará vuestros humbrates, y el hastío ó el cansancio y la fatuidad darán al traste con vuestros corazones, recordareis entonces á la irremplazable capa con lágrimas de irresistible pasión.

Conflicto escolar en Barcelona.

En nuestro número de ayer adelantamos las noticias que acerca la agitación escolar pudieron leerse después en los periódicos llegados en el correo de la tarde; nos limitaremos, pues ahora á dar cuenta de ciertos hechos que son del todo pertinentes en la cuestión que hoy priva. En la conferencia telefónica que celebraron el Dr. Casaña y el señor Bosch, decía el ministro, según versión de *El Noticiero*, «Ministro.—Sobre este último extremo (si aprobaba lo hecho por el Rector), tengo el gusto de reiterarle lo que le he dicho en el telegrama que le he transmitido á las cuatro de la tarde y supongo lo habrá recibido. Como las versiones prensa en asuntos delicados y complejos suelen ser contradictorias y las informaciones varias y muchas inexactas, bueno será que conste que el ministro hasta ahora no ha hecho más que recibir la comunicación del señor obispo de Barcelona é incoar el oportuno expediente del que habrán de formar parte otros muchos elementos y las resoluciones adoptadas por usted y por ese digno colegio universitario. Como una de las cosas que me parece oportuna para la tramitación del expediente es oír al catedrático señor de Buen, encomiendo á usted que,

considerando estas palabras más como una orden oficial, manifieste al señor de Buen venga inmediatamente á Madrid á conferenciar conmigo. Espero de su discreción de usted y de ese digno claustro que no se interrumpa la enseñanza en ninguna cátedra».

Dice el *Diario del Comercio*, que el Rector manifiesta lo difícilísima que es su actual situación, pues que si no dimite se hace imposible el funcionamiento de la Universidad, y si dimite crearán que ha cedido á la actitud de los estudiantes.

Por lo mismo parece dispuesto á dimitir, pero transcurridos algunos días.

Y ahora viene lo bueno. Parece que el señor Casaña resultará elegido Consejero de Instrucción pública, con las dietas correspondientes y entonces, entre el rectorado y el cargo de consejero, optará por el último y así habrá el arreglillo conveniente.

Así lo aseguran. Vemos que el asunto, como capa de estudiante, va á tener muchos remiendos.

El mismo colega barcelonés dice que llamó la atención de muchas personas un individuo, muy conocido entre los integristas, según se le asegura cuyo nombre siente ignorar porque lo publicaría con objeto de que se conociera, que colándose en un grupo muy numeroso de estudiantes les alentaba á dirigirse al Palacio Episcopal á hacer una manifestación ruidosa.

El caballero en cuestión repetía con mucha insistencia: «¡A cá! Bisbel! ¡A cá! Bisbel!

Afortunadamente los escolares, con muy buen sentido, desatendieron las indicaciones del intruso.

A esos hay que vigilar, señor Gobernador, á esos.

Semejante conducta es digna de la más enérgica censura.

Y *El Noticiero*, reproduce el siguiente suelto, tomándolo de otro periódico: «Hemos oído decir á quien tiene motivos para saberlo, que el decano de la facultad de Ciencias de esta Universidad, doctor don Ramon de Luanco, ha librado, á instancia del doctor don Odon de Buen un certificado por el cual se acredita que este último JAMÁS ha señalado oficialmente obra de texto para la enseñanza de su asignatura; y que si es verdad que en el cuadro fijado este año en el tablón de edictos de la Universidad se dice en la casilla correspondiente á las obras de texto y con referencia á la citada asignatura: «Las del profesor» obediendo esta anomalía á la circunstancia de hallarse en el extranjero el señor de Buen al confeccionarse dicho cuadro y no poder por lo mismo ser consultado por el decano de la facultad.»

De ser cierto lo que indicamos, mostraría una nueva frase el asunto que tan poderosamente ha logrado llamar la atención.

El rector de la Universidad celebró otra conferencia telefónica con el ministro de Fomento, á quien dijo que el señor Buen no podía ir á Madrid por que estaba indispuésu su señora esposa, añadiendo que en cuanto pudiese iría dicho catedrático á celebrar la entrevista con el Sr. Bosch. Dice *La Publicidad*, que parece se ha desistido de celebrar el meeting monstro que se preparaba para el domingo y que el lunes trata de verificarse una importantísima protesta, que los iniciadores consideran más eficaz que el proyectado meeting.

La verdad; es necesario que cese el estado anormal de la Universidad de Barcelona por un acto decisivo del Gobierno.

PASATIEMPOS

Dijimos y dijimos bien (qué falta de modestia, verdad?) que el discutir con vuesa merced, colega *Diario*, haría volver loco al más pintado, por etc. etc. y que por lo tanto renunciáramos á ello. ¿Significaba esto que habíamos de dejar de contestar cuantas agudezas respecto de nosotros se os ocurrieran? ni por pienso! significaba tan sólo que al dejar de discutir con Vos dejaríamos sin contestarlas en serio.

No sabemos pues por qué habíais de atribuir al coraje (es vuestra palabra, amigo; que ni siquiera subrayasteis, y esto que blasonáis de castizo. Y cómo no si blasonáis de tradicionalista?) nuestro humor de jugar con vuestros mismos dados. Tenemos más correa que vos, á quien parece ha atafado lo de nuestra información. Que aunque en ciudades como la nuestra se ofrezca á aquella poco campo, en esto como en todo cabe el más y el menos. Y no es inmodestia

preciarnos de que el público nos ha adjudicado á nosotros el más: ya que se ha visto nuestro empeño en servirle cuando de algún caso extraordinario se ha tratado: y no hay por qué citar ejemplos que á la memoria de todos están.

Y aun en el servicio normal y diario aprecia el público nuestros sacrificios. Que bien sabe que nuestra Agencia no se paga con anuncios (¡ay, ojatal!), y lo sabéis también vos, aunque parecéis ignorarlo. Y por tanto, una rectificación os pediríamos, colega, y es que cambiarais el nombre de la agencia á que aludís (que de estos asuntos podemos estar tan enterados como vuesa merced). Bien que ello sea pedir copias en el gofio.

Y no nos vengáis, olímpico colega, con que con tales declaraciones pecamos de inmodestos. La soberbia reconoce distintos límites según se la aplique á un particular ó á una colectividad, bien lo sabéis. La envidia si que en todo caso es la tristeza del bien ajeno.

Y el colega siempre tan terne con su procedimiento alambicadoro de marras. Si no se trataba de que nuestra profesia respecto de las abrigos fuese una pero grullada, y si sólo de que pergrullada y todo si fallia nos la echarían en cara como mala doctores sapientísimos de un colega local órgano oficial de las huestes nocedalinas en la provincia.

Pero Grullo á la mano cerrada la llamaba puño, y aquellos doctores á la mano cerrada la llaman... andana: ó, mejor dicho, á mano cerrada, se llaman andana.

Ah! «Pondremos por nuestra parte la mejor voluntad.»—Frase de impio luciferismo, según el *Diario*. «Prestaremos á la benéfica obra nuestra mejor voluntad.» frase inocente del todo, según el mismo. ¡Ay qué gracia! Si es lo más guason el colega... Lo cual que... á pesar del capote del maestro la cogida del picador fué monumental. VENETRÉS.

Sorteo supletorio

Ayer mañana se verificó el sorteo supletorio de los 19 mozos declarados sorteaibles por la Comisión provincial con posterioridad al sorteo general, dando esta operación complementaria el siguiente resultado: 1298, José Delamoga España, Gausach.—1474, Amadeo Bonrell, Cabanabona.—1350, Miguel Trillas Pujol, Vallfogona.—1252, Manuel Vidal Bosch, Guindia de Seo.—2000, Esteban Planas, Eusté, Alas.—1154, Jaime Reig Moles, Coldenargó.—416, José Erill Pujol, Baronia de Rialp.—1709, Jahné Bares Magni, Almenar.—438, José Escoltes Solé, Pinos.—698, Jaime Seguí Manresa, Tárrega.—933, José Sarrin Sanmarti, Bausen.—567, Ceterimo Farrero Garcia, Barriera.—476, Alberto Pujan Costa, Tudela.—1042, Raon Balle, Roselló.—412, José Planisols Queralt, Llesty.—4893, Miguel Sans Rodés, Balaguer.—1644, Francisco Artasona Oromi, Almenar.—24, José Magri Malla, Almenar.—23, Isidro Mari Mesures, Balaguer. En su consecuencia los mozos sorteados el 22 de Septiembre último, ganan los puestos que á continuación se expresan: Del 23 al 116 2, del 116 al 412 2, del 412 al 438 4, del 438 al 476 5, del 476 al 567 6, del 567 al 698 7, del 698 al 933 8, del 933 al 1042 9, del 1042 al 1154 10, del 1154 al 1252 11, del 1252 al 1298 12, del 1298 al 1350 13, del 1350 al 1474 14, del 1474 al 1567 15, del 1567 al 1709 17, del 1709 al 2000 18, del 2000 en adelante ganarán 19.

Noticias

Desesperanzados se muestran ya nuestros labradores ante la persistente sequía. Amagan las nubes la benéfica lluvia y el viento se encarga de barrer la atmósfera. La baja temperatura del martes no se acentuó y aunque ha cedido mucho el calor, domina por lo general el buen tiempo. Los vecinos de la calle de la Academia, celebrarán con gran solemnidad en honor de su Patrona, los siguientes festejos públicos, además de las fiestas religiosas. Hoy sábado, día 12 del corriente, á las doce de la mañana, repique general de campanas y acto seguido una grandiosa tronada. Por la noche además de las bombas de luz eléctrica puestas en la fachada del edificio Mariana, estará iluminada la calle y sus balcones. El simpático coro *La Violeta*, situado frente al edificio de la Academia, dejará oír sus armo-

nias con las siguientes obras de su repertorio: «Salud a España», «Lo toch de l' Ave Maria», «Arre moreu» y «La Vesprada».

El domingo día 13, fiesta de Nuestra Señora de la Academia a las doce en punto de su mañana, repique general de campanas, tronada y la distribución de 400 bonos de pan y 400 reales a los pobres.

Por la tarde habrá las tan festivas corridas dels sachs, los juegos de cañas y otros.

Por la noche, como en el día anterior, el coro La Violeta animará el barrio cantando las siguientes obras de su repertorio: «Salud a España», «Lo toch de l' Ave Maria», «Lbs Xiquets de Valls», «De bon mati» y «La Vesprada».

Asimismo también estará la calle engalanada con banderas, faroles y varios adornos y música en las dos noches.

Sobre las once de la mañana de ayer y por desuido de sus padres se ahogó en un arroyo en la torre llamada de Esgarrapa, sito en la partida «Livi» de este término municipal el niño de diez y nueve meses Esteban Farrén. El juez suplente señor Montull instruye las oportunas diligencias.

En el café de París, se dará esta noche un concierto, ejecutando el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía «Le premier jour de bonheur» de Auber.
2.º «Serenade» de Schubert.
3.º «Philemon et Baucis» Gounod.
4.º Schotis, «Mt. Ref. S. Sol. Mi.» René.
5.º Americana, «Gardeny» Ravés.

Por el Sr. Gobernador civil han sido multados don Salvador Rocasbas y don Cayetano Freixinet, infractores del vigente reglamento de cañerías.

Se han repartido profusamente los prospectos anuncios del Colegio dirigido por P. P. Maristas, instalado en la casa de D. Juan del Rey, donde estuvo muchos años el Casino de la calle de San Mateo. Comenzarán las clases el día 15 de este mes, dándose la enseñanza elemental y superior y con preferencia la religiosa y moral.

El pago de honorarios es anticipado.

Agradecemos la atenta invitación con que nos ha honrado el Director y Junta directiva de la Academia Bibliográfica-Mariana, para el Certamen anual literario y artístico, que se celebrará mañana a las 5 y 12 de la tarde en la Capilla consagrada a la Patrona de la Sociedad.

Correspondémosle a la atención asistiendo a tan solemne acto.

Han sido destinados a la Isla de Cuba, por solicitatorio como voluntarios los Comandantes de la Reserva de esta Ciudad Don Norberto Fernández Chicarro y Don Francisco Sellar.

Feliz viaje y buena suerte deseamos a ambos bravos militares.

No se ha fijado aun el día en que ha de verificarse el sorteo de Comandantes y Capitanes anunciado, porque no se han ultimado algunos detalles que tienen conexión directa con el mismo, ni se ha publicado la propuesta de ascensos en el arma de Infantería que, como es sabido, ha de preceder al mencionado sorteo.

Lo que se da como cierto es que primero se sortearán los Comandantes y dos días después los Capitanes. Los sorteos es probable que se verifiquen los días 14 y 16 del actual.

En Tortosa un sobrino del administrador de Códigos, de doce años de edad, ha sido colocado con 20 duros mensuales.

El Diario le llama aprovechado niño y no sabemos porque.

Si le dieran 12.000 reales tendrían razón. Veinte duros, le irán enseguida; niñera, golosinas, juguetes y otras tonterías.

La expedición de Cédulas personales quedará desde hoy a cargo del Arrendatario de aquel impuesto en esta provincia.

Para el concierto que esta noche se dará en el Café Suizo, se ha escogido el siguiente programa:

- 1.º «Guillermo Tell» Sinfonía, Rossini.
2.º «Marta» Fantasía Brison, Tietow.
3.º «La Caridad», Rossini.
4.º «Marcha Heroica», Gollerman.
5.º «Camagüey» Polka, Santamaria.

Se ha autorizado la ejecución del presupuesto extraordinario para 1895-96 del pueblo de Aspa.

Aumenta la exportación de vinos por Valencia, Alicante, Tarragona, Pasajes y otros puntos.

Dicho movimiento está llamado a adquirir toda la importancia de los mejores años, pues como la actual cosecha de vino es muy corta en Francia, Italia y Portugal, solo España y Argelia pueden hoy salvar el enorme déficit que arroja la producción de aquellos países.

Por esto creemos, dice La Crónica de Vinos y Cereales, que los precios que rigen en nuestros mercados mejorarán en breve, a pesar de la falta de metálico que se siente en

las comarcas vinícolas. Sin este lamentable factor, que tanto aumenta las ofertas, no hay duda que volverían pasadas cotizaciones que tan remunerador hacían el cultivo de la vid.

Se halla detenido en las Oficinas de telégrafos de Barcelona un telegrama expedido en esta ciudad con la siguiente dirección: Antonio Bonet. —Esta 1-74.

Los molinos aceiteros de esta ciudad y arrabales, hacen los debidos preparativos para dar principio a sus tareas a primeros de noviembre próximo.

Se supone que tendrán trabajo durante algunos meses.

En el Boletín Oficial de ayer, se anuncia la vacante de Secretario del Ayuntamiento de Villanueva de Bellpuig, con la dotación asignada de 720 pesetas y 150 para la confección de presupuestos y repartos, y además habitación franca.

También se anuncia la del Ayuntamiento de Bellanés dotada en 90 pesetas al año.

Así lo dice el anuncio pareciendo que si no es equivocación de copia, pocos serán los que soliciten tal prebenda.

El tren correo para Zaragoza, pasó ayer rebosando de viajeros. Vimos entre ellos, al Sr. Duque de Solferino.

La Delegación de Hacienda anuncia la toma de posesión de don Luis Ambrós Manglano del cargo de Ingeniero Agrónomo de la Inspección provincial de Hacienda en esta provincia, para el que fué nombrado por Real orden de 8 de Agosto último.

El último número del Boletín Oficial publica una relación de las facturas de recibos de cuotas del Empréstito nacional de 175 millones de pesetas presentadas en la Delegación de Hacienda, para su cobro en metálico.

Recordamos de nuevo que el día 16 del corriente mes, termina el plazo concedido por la ley de moratorias de 16 de Abril último, para presentar nuevas declaraciones de la riqueza contributiva, con las que en la generalidad de los casos se evitarán enojosas fiscalizaciones y extedentes por presuntas defraudaciones.

Los contribuyentes en general, deben dar a este asunto especial importancia, porque realmente la tiene, no dejando trascurrir el indicado plazo sin fijar bien los tipos de tributación que estimen procedentes y equitativos para formular las correspondientes declaraciones.

Ha empezado a hacer uso de la licencia que por enfermo le fué concedida, nuestro apreciable amigo el oficial de la Administración de Hacienda, don Fernando Grau e Inglada.

Del despacho de los asuntos de su Negociado se ha encargado el aspirante don Enrique Queralt.

El día 25 del actual comenzarán en Madrid los ejercicios de oposición a catorce cátedras de lengua francesa, vacantes en varios Institutos y Escuelas de Comercio. Los opositores pasan de ciento.

La brigada municipal está trabajando en la bajada del Palacio de Justicia, ocupada en abrir una zanja para la reforma en la conducción de aguas.

Hay vacantes en Cataluña para proveerse en tres sargentos y licenciados del ejército, las plazas de cartero de San Martín de Provensals, con 300 pesetas, portero de la Capitanía general con 720, Portero de la casa de Misericordia de Lérida, con 600, alguacil del Juzgado de primera instancia del distrito la Universidad de Barcelona, con 600, y alguacil del Juzgado de primera instancia de Puigcerdá, con 480 y derechos arancelarios.

En los exámenes de revalida verificados últimamente en la Escuela Normal de Barcelona y después de brillantes ejercicios, con la calificación de sobresaliente en alguno de ellos, ha obtenido el título de Profesor Normal el aprovechado joven don Ricardo Bonell y Sora, hijo del Profesor D. Antonio Bonell Salvia, Director del Colegio de Santiago el Mayor.

Esta mañana se celebrará con gran solemnidad en el Convento- colegio de la Enseñanza de Torrefarrera la ceremonia de toma de velo de una Señorita de Barcelona, a la cual asistirán don Ramón Jene y una distinguida Señora de aquella capital.

Asistirá al acto el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Persona muy caracterizada nos asegura que no resulta cierto que fueran soldados los que tirando piedras desde el Castillo, hicieron a un niño, que fueron chicos los que con hondas disparaban piedras contra el fuerte, habiendo dado una al hijo del capitán, quien contestó a la agresión lanzando otra que fué la que causó la pequeña herida a uno de los agresores.

La acequia que sufre el depósito de agua potable y abastece el riego de la huerta rompióse ayer en una extensión de 30 a 40 metros.

Con este motivo se cortó el agua en Piñana y se dieron ayer mismo

las disposiciones necesarias para arreglar el desperfecto con toda urgencia, habiendo empezado ya los trabajos.

Durante la interrupción quizá se tanderá el servicio del agua potable y la fábrica de la luz eléctrica empleará la máquina de vapor.

En la sesión que celebró anoche el Consejo de Agricultura, Industria y Comercio, después de una amplia y razonada discusión se acordó por unanimidad según se nos dice que la solicitud del Sindicato de fabricantes del Segriá debe ajustarse al procedimiento que señala el artículo 281 de la ley de aguas que no es otro que someterlo a la aprobación de la comunidad de regantes.

TRIBUNALES

La Audiencia Provincial ha dictado sentencia en la causa que por lesiones se siguió en el Juzgado de Balaguer contra Miguel Piñol Monturiol y Ramón Piñol Coma condenando a cada uno a las penas de cuatro meses y un día de arresto mayor ascensorias, indemnización y costas.

En la que por sustracción se incoó en el Juzgado de Cervera contra Antonio Mansana y otros por delito de sustracción, condenando a cada uno a veinte y cinco pesetas de multa.

Y en la que por hurto se instruyó en el Juzgado de esta capital contra Vicente González y Angela Sánchez, condenando a la primera a las penas de un año, ocho meses y veinte y un día de prisión correccional, accesorias y la mitad de las costas y absolviendo a la segunda declarando de oficio la otra mitad de costas.

En La Publicidad leemos lo siguiente, por demás curiosísimo y oportuno: «Buscando la real orden...»

A la juventud escolar no le falta, no puede faltarle el buen humor. Sin buen humor y sin ingenio travieso, no se es joven ni estudiante.

Y decimos esto, a propósito de una ocurrencia de anoche, tan original como imprevisible por parte de los del orden y... ¡hay que decirlo! —que no pasa de ser una broma de buen género, digna de mejor desenlace del que le dió la policía.

Eran las diez de la noche. La plaza de la Universidad, como de costumbre a tal hora permanecía solitaria y tranquila.

De pronto, junto al edificio universitario se reúnen varias personas venidas de diversos puntos. En conjunto serían unas treinta.

A una señal convenida, cada uno de los allí venidos encienden una vela, colocándose todos en ademán de buscar algo.

La escena era harto original para que no llamara la atención. Recogieronse junto al grupo de los hombres de la vela varios curiosos, que les asediaban preguntando el objeto de la maniobra. Todo era inútil.

Los de la vela continuaban sus pesquisas sin despegar los labios y contentando la tisa que pugnaba para escaparse.

Por fin llegó un inspector de vigilancia al sitio de la ocurrencia peregriña.

Apostamos doble contra sencillo que no llega el policía tan pronto si se hubiese tratado de tramar al aire libre un complot contra la seguridad pública.

El polizón de mayor cuantía se sorprendió extraordinariamente ante el espectáculo de treinta hombres jóvenes que vela en mano, buscan silenciosamente algo que mucho debe interesarles encontrar cuando para ello concentran tanto su atención.

Repuesto de la emoción primera, el inspector exclama: «¿Qué hacéis? ¿qué buscáis? ¿por qué os habeis reunido?»

A lo que uno de los del grupo contesta con ademán tranquilo y frase reposada: «Hemos venido en busca de una real orden que se ha perdido e importa encontrar.»

Una carcajada general coronó estas palabras.

El inspector, muy corrido por cierto, toca el pito en demanda de auxilio que ¡claro! no se hizo esperar.

Como primera medida el inspector ordena imperiosamente apagar las luces; los jóvenes, y sin tiempo de respirar cae una lluvia de garrotos que pescaron aquellos que no tenían buenas piernas. El auxilio ha llegado.

Los episodios no resultaron tan altamente cómicos como la acción principal.

Un caballero inofensivo que encendía un cigarro recibió una paliza, según cuentan las crónicas.

Un pobre hombre que, ageno a cuanto pasaba, estaba sentado en uno de los bancos de piedra de la plaza, tiro igual suerte, con la agravante de ser detenido y llevado al cuartel por desobediencia.

Finalmente añadiremos que los buscadores de la real orden eran estudiantes de buen humor.

Falta solo añadir que nosotros no presenciámos estos hechos. Los contamos tal como nos los cuentan varios protagonistas que a última hora visitaron anoche nuestra Redacción.

Alcance Telegráfico DE BARCELONA hasta las 11 de la noche

BARCELONA

Ayer mañana al empezar las clases en la Universidad ya discurrían por el vestibulo, patio y galerías, buen número de agentes de policía con el objeto de impedir la formación de grupos, y los hechos de los días anteriores. Parejas de la Guardia civil y de agentes de policía cuidaban también del orden y de que no se interrumpiera la circulación en la plaza de la Universidad. Las puertas del establecimiento hallábanse cerradas, los portillos abiertos y en ellos los bedeles, apoyados por agentes de policía, negaban la entrada a cuantos no iban provistos de la correspondiente papeleta de matrícula. Los estudiantes discurrían tranquilamente por el interior de la Universidad y por la plaza. Y han asistido, aunque no en gran número, a las aulas, en las cuales se han dado todas las clases. Los escolares en vista de que no se les permitía agrupar en la plaza de la Universidad, se han corrido a la calle de Pelayo, donde tampoco han podido reunirse por impedirlo la Guardia civil. Sin embargo, un pequeño grupo ha desembocado en la Rambla dirigiéndose a la calle de Puerta Ferrisa.

Los estudiantes liberales prestaban hoy como ayer de las facilidades que tienen para entrar en la Universidad, hoy titulada católicos y las formalidades que a ellos se les exigen.

MADRID

11 Octubre.

En un telegrama particular de la Habana se dice que una partida de insurrectos, apostada cerca de la línea del ferrocarril entre Placetas y Camajuani, arrojó sobre el tren una bomba de dinamita, causando la muerte de un hombre e hiriendo a seis.

El general Oliver ha salido de Remedios para practicar algunas operaciones militares importantes.

En otro despacho privado, se manifiesta que el día 8 regresó a San Diego la columna del teniente coronel Souza, que había salido a recorrer varios pueblos.

En Manacal se encontró con las partidas mandadas por los cabecillas Sacret, Zayas y otros. El fuego duró una hora. El enemigo abandonó sus posiciones, dejando en el campo 7 muertos y varios heridos. Las tropas tuvieron un muerto y dos heridos.

Ha llegado a la Habana el crucero «Conde de Venadillo», conduciendo la mayor parte de los tripulantes del «Cristóbal Colón», los cuales refieren extensos detalles acerca de la ventura y del salvamento de la tripulación. El caso del «Colón» está completamente destruido.

El señor Sagasta comenzará sus conferencias con los prohombres de su partido con el propósito de tomar resoluciones importantes.

No cree que ocurran graves conflictos en el porvenir e insiste en que deben continuar las Cortes actuales.

La única censura enérgica que dirige al gobierno es con motivo de la última operación de crédito por la cual merece que se le exija cuenta estrecha.

Ha echo grandes elogios del general Martínez de Campos.

En vista del giro que toman los sucesos de Barcelona, el gobierno se inclina a declarar el estado de sitio.

Los estudiantes de Valencia se han dirigido a la prensa de Madrid protestando en nombre de la libertad de la cátedra contra los atropellos, que califican de salvajes, cometidos en Barcelona, diciendo que entre lo que cometieron debía haber más anarquistas que estudiantes.

Los estudiantes católicos de Sevilla y Zaragoza han enviado una entusiasta adhesión a sus compañeros católicos de Barcelona.

Servicio de «El Pallaresa»

SAN SEBASTIAN

11, 7:30 n.

Se han acercado algunos periodistas al Ministro de Estado para interrogarle acerca de las noticias circuladas, contestándole el duque de Tetuán que no es cierto que el Gobierno federal de los Estados Unidos haya reclamado al nuestro una indemnización por el hecho de haber sido apresado en aguas jurisdiccionales de Cuba, el vapor americano Richeieu.

Ha negado también el Duque de Tetuán que dicho Gobierno neoyorquino haya pedido a España que fijase un plazo determinado para terminar con la insurrección de Cuba, para en el caso de no lograr dar fin a la guerra reconocen la beligerancia a las fuerzas insurrectas.

El Ministro de Estado nos ha dado cuenta además, de haber recibido un telegrama participándole que el cubano Eguero ha ido a Chile con objeto de reclutar hombres para la insurrección.

Alcance Telegráfico MADRID

11, 8:40 n.

En telegrama oficial de la Habana que firma el general Arderius, se confirma la noticia de haber lanzado los insurrectos en Remedios una bomba de dinamita, cuya explosión causó un muerto y seis heridos graves.

Añade que han desembarcado en aquel puerto de la Habana, los 835 españoles residentes en el Brasil, que han pasado voluntariamente al ejército de Cuba para combatir a los rebeldes.

Bolsa: Interior, 68'30.—Exterior, 79'30.—Cubas del 86, 100'70.—A.

11, 10'15 n.

El coronel Oliver, recientemente ascendido a general, ha batido con su columna en Jiquibo las partidas de Bravo Fernández. Los insurrectos al verse impotentes ante las tropas, huyeron a la desbandada.

El hijo del general en Jefe, José Martínez Campos, que fué de ayudante de su padre voluntario a Cuba, llevando una orden urgente se le desbocó el caballo, obligándole la carrera de este a atravesar las fuerzas enemigas que le hacían un fuego nutridísimo.

Afortunadamente pudo llegar a su destino y entregar el parte, sano e ileso.—A.

12, 12'45 m.

Han embarcado hoy en la Habana con destino a la península ocho insurrectos cogidos por las tropas y que van a Ceuta a cumplir la condena que se les impuso.

Han sido atacados por distintas partidas insurrectas algunos ingenios en Matanzas. Los principales entre ellos, el ingenio San Pablo y los titulados Socorr, Catalina, Aranjó Sierra y otros. Como se ve los rebeldes dirigen ahora principalmente sus propósitos a la destrucción y devastación de las propiedades.

Nuestras tropas salieron en auxilio de algunos de los ingenios, atacados, causando algunos al enemigo.—A.

12, 12'25 m.

Los insurrectos lograron destruir el puente de hierro del campo de Hatillo y atacaron el fuerte llamado del Cristo en la provincia de Santiago, sosteniendo un largo combate con las tropas que les causaron numerosas bajas.

Por nuestra parte hay que lamentar la muerte de un soldado del batallón de Antequera.—A.

12, 1'10 m.

Telegrafian de Cuba que un buen número de rebeldes con audacia inconcebible se atrevió a encaramarse sobre el tejado del Hospital militar en Trinidad, intentando invadirlo.

Al darse cuenta de ello los voluntarios del destacamento les hicieron fuego, sosteniéndose largo rato la lucha con gran fiereza. Por fin lograron los nuestros rechazarlos y hacerles retirar.—A.

12, 1'25 m.

Se han recibido nuevos detalles del lanzamiento por los insurrectos de la bomba de dinamita en Remedios.

Cotearon el explosivo en el kilómetro catorce de la línea férrea de Remedios. Al pasar el tren estalló la bomba, destruyendo tres coches yendo a parar algunos trozos de madera a gran distancia y quedando muerto un hombre y heridos muchos, de ellos seis muy gravemente.—A.

12, 1'30 m.

Wimminaron reembolso (1) el vapor filibustero Comodoro.

Se confirma la noticia de la muerte del cabecilla Reico. Este jefe insurrecto era natural del Camagüey y tenía gran ascendiente y prestigio entre los suyos.

En Barcelona van apaciguándose los ánimos, habiendo habido hoy tranquilidad casi completa.—A.

12, 2'15 m.

En el Ferrol unos 200 obreros del Arsenal intentaron ayer tarde asaltar la Capitanía general de Marina, habiéndolo impedido los centinelas sin ocasionar desgracias.

El Alcalde logró disolver el grupo y restablecer la tranquilidad.—A.

12, 3'10 m.

Ha marchado a Barcelona el general Weyler, llevando instrucciones del Gobierno para adoptar medidas energicas en caso necesario.

Se reunió la minoría republicana para tratar de la cuestión surgida en Barcelona, acordando telegrafiar a los diputados de aquella ciudad, protestando de la conducta del Gobierno.—A.

(1) Hemos pedido rectificación de estas dos palabras ininteligibles. Contestan de la Asociación de Zaragoza que están conformes.

SECCION DE ANUNCIOS

CASA FUNDADA EN 1840

IMPRESION, LIBRERIA, PAPELERIA

SOL Y BENET.-LERIDA

CALLE MAYOR 19
BLONDEL 9 Y 10

IMPRESIONES ECONOMICAS Y DE LUJO,

Obras, Periódicos, Revistas, Folletos.—Formularios oficiales para oficinas, Ayuntamientos, Juzgados y Parroquias.—Impresos comerciales.—Modelación para Casinos, Monte-pios, Hermandades y Sociedades.—Recetarios para Médicos y etiquetas y prospectos para farmacias.—Tarjetas de visita y comerciales.—Esquelas de enlace y defunción (dibujos y composiciones exclusivas de la casa).

CROMO-TIPOGRAFIA, TRABAJOS EN COLORES, GRABADOS Precios equitativos y tan económicos como los establecidos en Barcelona y Lérida.

LIBRERIA nacional y extranjera, Obras religiosas, científicas literarias, **LIBROS DE TEXTO**, mas baratos que en cualquier otro punto de venta, Sección especial de la Casa para libros y **LIBROS DE LITURGIA**, Misales, Breviarios, Diurnos, etc., para Escuelas. Se facilitan todas las obras que se publican en España y en el extranjero. Libros de Liturgia, Misales, Breviarios, Diurnos, etc.,

OBRAS DE ADMINISTRACION MUNICIPAL

LIBRERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO Primera casa en la provincia en surtido, economía de precios y buena calidad en los artículos

ADMINISTRACION DE **EL PALLARSA**, periódico diario y de **EL CONSULTOR MUNICIPAL**, semanario de administración. Imprenta de **EL MAGISTERIO LERIDANO**, órgano del profesorado de primera enseñanza, y de **LA UNION MEDICA** revista mensual y órgano del Colegio médico-quirúrgico

Unica casa en Lérida que puede servir inmediatamente si es necesario **SELLOS DE CAUCHOU** antes de las 24 horas y con un 20 por 100 lo menos de economía en el precio

ESTAMPERIA RELIGIOSA Y TARJETAS DE FANTASIA

VARIADO EXTENSO Y NUEVO SURTIDO

Mayor, núm. 19

SOL Y BENET

Blondel, 9 y 10

CARPINTERIA

DE

RAMÓN MANÉ

Se construyen feretros de Caoba, Nogal, Medis y Plátano, lujosos y elegantes sumamente económicos y toda clase de ataúdes forrados de paño y tapizadas con diferentes adornos y distintas formas con gran economía.

Calle de la Pescaderia, número 4

NOTA.— Todos los feretros de maderas finas y las tapizadas á gran lujo llevan doble tapa con cristallera.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS



Al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mil pesetas del Dr. Pizá, de Barcelona, y que entre las más pronto y más convenientes las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1889 y Gran Concurso de París, 1889. De diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajoso ser bre todos sus similares.—Frascos á reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

POSADA DEL CENTRO

CALLES BORNE 8 Y NUEVA. 15
MANRESA

Teléfono núm. 120

CASA SITUADA EN EL PUNTO MÁS CÉNTRICO DE LA POBLACIÓN.

SERVICIO Á MESA REDONDA Á LA CARTA Y Á PRECIOS CONVENCIONALES.

Salida de Carruajes para Cardona y Solsona todos los días á las 4 de la tarde.

Talleres de Maquinaria

JOSÉ SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30 — LERIDA

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

SANDALO SOL Á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor remedio para la curacion rapida de los flujos de las vias urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

INYECCION SOL Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes ureta y de la vagina.—Frascos 2 pesetas. Barcelona, farmacia de Sol, Corribá, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedrria, 15.—San Juan de Dios, Provenza, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

TONICO - GENITALES DEL **Dr. MORALES**

Célebres píldoras para la completa y segura curacion de la debilidad, espermatoforia y esterilidad.—Cuenta 27 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—**Doctor Morales** Carretas, 39, Madrid. En Lérida: Farmacia del Dr. A. Abadal y Grau.